



---

## Mensaje a la membresía y a los Organismos de Cooperación y Estudio

Estimadas Rectoras y Rectores,

Les saludo a nombre de nuestra presidente, la Rectora Dolly Montoya, y del propio. Espero se encuentren bien de salud, así como sus familiares y los miembros de su comunidad universitaria.

Como les he mencionado en comunicados anteriores, la UDUAL, a pesar del confinamiento que debemos obedecer, sigue, y con mucho entusiasmo, desarrollando todas sus actividades. Permítanme mencionar algunas de ellas.

1.- Empiezo mencionando las dos reuniones con CELAC. Considero que estos eventos fueron muy relevantes porque desde hace mucho tiempo hemos insistido en esta relación que, por fin, ahora, se concreta. Queremos, además, pasar de las palabras a los hechos concretos. Creo que hay buenas perspectivas. De ambos encuentros se produjeron declaraciones que, por cierto están a su disposición en la página de la UDUAL. Además, le hemos propuesto otros dos proyectos a la Cancillería Mexicana, Presidencia-Pro tempore de la CELAC, y parece que están muy interesados. Uno se refiere a intentar coordinar esfuerzos para trazar políticas, a nivel de la región, para construir un sistema de seguridad social con cobertura universal. Hemos conversado mucho con la ALAFEM y hemos presentado una propuesta. Una segunda tiene que ver con la economía. En concreto, como relanzar las economías, entre otras cosas, por medio de políticas económicas relacionadas con las pequeñas y las medianas empresas. Esta propuesta la hacemos por medio de la RedUE-ALCUE, miembro de la UDUAL.

2.- Un segundo asunto se relaciona con un trabajo que nos solicitó la Cancillería Mexicana para mapear, país por país en la región, una serie de variables económicas, sanitarias y de políticas, todas con relación a la pandemia. Este trabajo la Cancillería ya lo puso a disposición de todos los países de la CELAC.

3.- En acuerdo con la nuestra presidente, hemos mantenido activa la relación con el Consejo Ejecutivo de la UDUAL. Se ha reunido en cinco ocasiones y lo seguirá haciendo cada 15 días. Estas reuniones han resultado importantes para mantener la cohesión de la organización, además de compartir información sobre lo que ocurre en las universidades miembros. Los Organismo de Cooperación y Estudio (médicos, arquitectos, enfermeras, odontólogos, contadores, psicólogos) nos han acompañado puntualmente.

4.- El Consejo Ejecutivo adoptó la decisión de realizar, virtualmente las reuniones de las regiones. Estas que eran una práctica cotidiana no se verá interrumpida. En agosto celebraremos la de la Región Andina y, en el segundo semestre del año, la de México-Centroamérica y Caribe.

5.- La Junta Directiva del Consejo de Evaluación y Acreditación también ha mantenido su trabajo. Sobre todo porque tiene pactados compromisos de evaluación y acreditación que hay que cumplir. Por ejemplo, en acuerdo con la Universidad Iberiamericana, se hará la visita de pares de manera virtual. Esta decisión es muy heterodoxa pero estoy seguro que será exitosa. Se ha mantenido también el trabajo de autoevaluación con la Universidad Autónoma de Nicaragua y con la Universidad de Cartagena, Colombia.

6.- Con el ECESELI, hasta la fecha hemos organizado 22 webinars y hemos alcanzado, en total, una audiencia cercana a las 16,000 personas. Los temas han sido muy pertinentes y variados. Estos ejercicios de comunicación con los universitarios y la sociedad continuará todo el tiempo que dure la pandemia. Ya están programados los webinars, por lo menos hasta antes del periodo vacacional de verano. Prácticamente, todos los días transmitimos uno.

7.- Por su parte, la Secretaría Académica (SA) también ha desarrollado actividades importantes. Por ejemplo, organizamos una serie de conferencias que versaron sobre la pandemia vista desde la perspectiva de las Humanidades. Los temas no pueden ser sólo los económicos, sociales, sanitarios, hay que incorporar a las humanidades que tienen mucho que decir sobre lo que está ocurriendo.

8.- En esta línea, más subjetiva, por medio de la SA abrimos, en nuestra página web, un espacio que llamamos Árbol Adentro, con el propósito de recoger testimonios de lo que las personas están viviendo en las condiciones de confinamiento que tenemos. Por cierto, invitamos a un narrador mexicano muy conocido, Oscar de la Borbolla, para que hiciera una reflexión sobre estos testimonios. Esta fue transmitida virtualmente.

9.- La red de Géneros y Diversidad Sexual organizó tres talleres para tratar el tema de violencia y acoso sexual en instituciones de educación superior. Dos de ellos fueron impartidos al personal del Tecnológico Nacional de México. Esta fue una solicitud del Tecnológico.

10.- Cada mes, la SA publica un boletín con noticias de las regiones. En ellos resaltamos las actividades más importantes que cada universidad, por región, desarrollo. Los invito a consultarlos.

11.- En atención al importante asunto de capacitar a nuestros profesores en todo lo que concierne a la educación virtual, la UDUAL ha organizado dos cursos para enseñar a los profesores a ser profesores online. Un primer curso piloto lo impartirá, gratuitamente la Universidad Internacional de La Rioja que, a petición de ellos, estará destinado, principalmente a universidades de Centroamérica. Un segundo, a un costo muy pequeño (10 dólares por alumno), lo impartirá la Universidad Nacional de Quilmes, Argentina. Serán cursos de una duración de 60 horas. Cada curso será para 300 profesores. El objetivo es ir escalando la cobertura y ofrecer muchos cursos. Creo que esta acción será muy bien recibida, sobre todo por universidades pequeñas o que no tienen recursos para capacitar a sus profesores.

12.- Hemos mantenido la publicación de nuestra revista Universidades, la cual recientemente publicó el número 83. Este número es para nosotros muy especial porque está dedicado al caso de las universidades venezolanas que, por razones de lo que ocurre en ese país, han quedado prácticamente fuera del radar universitario latinoamericano y caribeño. La próxima semana publicaremos el número 84 que está dedicado al tema de la internacionalización.

13.- Por medio del PAME, estamos muy pendientes, y ayudando, de los casos de los estudiantes que haciendo movilidad no pudieron regresar a sus países de origen. Además, estamos promoviendo y organizando la movilidad virtual.

Estas son las acciones principales que se han llevado a cabo. El personal de la UDUAL está activo, y mucho, a pesar del confinamiento.

En espera que esta información les resulte de interés, les saludo muy cordialmente.

**Dr. Roberto Escalante**  
Secretario General

---

[Ir a udual.org](http://udual.org)

Unión de Universidades  
de América Latina y el Caribe  
Ricardo Flores Magón 1, Piso 9  
Nonoalco-Tlatelolco, Alc. Cuauhtémoc  
CDMX, C.P. 06995  
[secretaria.general@udual.org](mailto:secretaria.general@udual.org)



Este correo fue enviado a {{ contact.EMAIL }}

Recibes este mensaje porque eres parte de la comunidad UDUAL

[Eliminar suscripción](#)

Enviado por

 **sendinblue**

© 2020 Unión de Universidades de América Latina y el Caribe